



## GRUGÉ L'HÔPITAL

**DU 21 AU 26 JUIN 2022, JOURNÉES MÉMORIELLES DE L'ASSOCIATION DU GÉNÉRAL LECLERC, MARÉCHAL DE FRANCE, GRUGÉ-L'HÔPITAL EN ANJOU**

Il y a 82 ans, le Capitaine de Hauteclocque faisait étape du 26 au 28 juin 1940 chez sa sœur Yvonne de Bodard au château de Champiré sur les traces de son épouse Thérèse pour l'associer à sa décision de rejoindre le général de Gaulle à Londres.

Pour marquer cet engagement, les journées mémorielles du 21 au 26 juin ont été organisées par l'Association du Souvenir du général Leclerc de Hauteclocque, maréchal de France, présidée par Claude Berthet, à Grugé-l'Hôpital en Haut-Anjou. Portées par la commune déléguée de Grugé-l'Hôpital, la mairie d'Ombree d'Anjou mais aussi les Villes d'Angers et de Château-Gontier, la Région, le Département, le député de la circonscription et l'Assemblée nationale, le ministère de la Défense et l'ONAC, ces manifestations ont bénéficié d'un fort soutien du Souvenir Français, de la Fondation Maréchal Leclerc de Hauteclocque et des mécènes privés ainsi qu'une aide déterminante des bénévoles.



*Arrivée des relayeurs à Angers*

Pour les 7 classes d'élèves de cours moyen des écoles des communes environnantes et leurs enseignants, la sortie du 21 juin leur a fait découvrir à Grugé-l'Hôpital, l'engagement du capitaine de Hauteclocque et celui des Angevins à travers les expositions Philippe Leclerc de Hauteclocque, la légende d'un héros (produite par l'ONAC), les Angevins engagés dans la France Libre, et la projection du film sur le général Leclerc réalisé par les élèves de Grugé en 2015 avec l'ONAC. Le patrimoine mémoriel de la Commune, statue, borne et char Harsadt ont fait l'objet de visites commentées.

Autres temps forts de cette semaine, le déplacement le 22 juin à Paris de 80 élèves CM2 et 3ème de Grugé-l'Hôpital, Pouancé et des jeunes du conseil municipal de Château-Gontier, accompagnés d'une trentaine d'adultes, ont

assisté au ravivage de la Flamme de la Nation et à son prélèvement à l'Arc de Triomphe précédés d'une visite du musée de l'Ordre de la Libération. Après une étape de 48 h à Château-Gontier traversée par la division Leclerc le 8 août 1944, la Flamme est acheminée à Angers, point de départ du relais à l'issue d'une cérémonie place du Général Leclerc inaugurée le 25 juillet 1948 par le général de Gaulle. Les 15 coureurs de 18 – 39 ans, portant à tour de rôle la Flamme de la Nation, ont parcouru en relais les 66 km séparant Angers de Grugé-l'Hôpital, traversant 10 communes de Maine-et-Loire et s'arrêtant devant chaque monument aux morts pour une brève cérémonie. Les Passeurs de Mémoire, Serment de Koufra et VMH à Château-Gontier, Angers puis Grugé-l'Hôpital, ont familiarisé le public avec les véhicules de la division Leclerc. Cette semaine a été clôturée le 25 juin par la cérémonie officielle à Grugé-l'Hôpital en présence des autorités civiles et militaires.



*Les enfants attentifs au récit mémoriel*

**Christine Levisse-Touzé**  
Historienne, docteur ès lettres

**CARAVANE N°496**